

## BAB V

### KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan temuan penelitian dan pembahasannya maka dapat disimpulkan bahwa model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) efektif untuk menumbuhkan nilai-nilai karakter siswa sekolah dasar serta meningkatkan kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar. Model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) telah diujicobakan dengan menggunakan metode kuasi eksperimen dengan rancangan penelitian *pretest-posttest group design*.

Penelitian ini menghasilkan produk model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK. Model ini dikembangkan berdasarkan kajian teori Lozanov yang mengungkapkan bahwa dalam menerapkan sugesti di kelas dapat dilakukan melalui empat tahapan yaitu, presentasi, aktif konser, pengulangan pasif, serta latihan. Pada penelitian ini, model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) dikembangkan menjadi lima tahapan, diantaranya sebagai berikut; Tahap pertama, *penciptaan suasana*. Dalam tahap ini siswa dibawa dalam kondisi rileks, penciptaan suasana dapat berupa pengaturan ruangan, tempat duduk atau komunikasi antara guru dengan siswa. Hal ini bertujuan untuk membuat kondisi siswa menjadi lebih rileks dan nyaman sehingga memulai pembelajaran jauh dari rasa tertekan. Tahap kedua adalah *pembiasaan*. Pembiasaan yang dimaksudkan bertujuan untuk menumbuhkan nilai karakter nasionalis siswa dengan membiasakan menyanyikan lagu nasional sebelum pembelajaran dimulai. Tahap ketiga, *pendalaman materi*. Dalam tahap ini guru dapat menjelaskan materi atau membimbing siswa dalam berdiskusi. Tahap keempat, *pemberian sugesti*. Pemberian sugesti dapat dilakukan melalui musik, tulisan, ucapan, dan tindakan guru kepada siswa. Tahap kelima, *latihan*. Dalam tahap ini, siswa dapat berlatih untuk menulis puisi, sehingga menjadikan kegiatan menulis puisi adalah hal yang menyenangkan.

Model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) dapat diimplementasikan pada siswa sekolah dasar, khususnya pada

siswa kelas 4 sampai 6. Model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) dapat diimplementasikan oleh guru di sekolah dengan menganalisis kompetensi dasar pada setiap mata pelajaran yang sesuai dengan indikator yang akan dicapai. Setiap mata pelajaran yang dipilih diintegrasikan melalui tema pembelajaran serta menetapkan tujuan dari pembelajaran. Tujuan pembelajaran dalam penelitian ini menumbuhkan karakter siswa melalui kegiatan menulis puisi.

Gambaran keefektifan model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK dapat terlihat pada dampak instruksional (*instructional effect*) dan dampak pengiring (*nurturant effect*). Dampak instruksional dalam penelitian ini merupakan kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar. Sedangkan dampak pengiringnya adalah berkembangnya karakter siswa sekolah dasar. Kemampuan menulis puisi siswa setelah diberikan *treatment* model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter), baik secara keseluruhan, aspek maupun indikatornya pada umumnya meningkat. Meningkatnya kemampuan menulis puisi siswa ditandai oleh kemampuan menulis puisi yang memiliki amanat/ pesan, serta sikap sosial yang positif terhadap pembelajaran menulis puisi. Meningkatnya kemampuan menulis siswa disertai dengan peningkatan karakter siswa terhadap rasa percaya diri setelah mengikuti pembelajaran, memiliki sikap cinta terhadap bahasa Indonesia, mampu mengerjakan tugas secara mandiri dan dapat bekerja sama dalam pembelajaran berkelompok, serta tanggung jawab terhadap tugas yang diberikan oleh guru.

Model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) efektif untuk meningkatkan kemampuan menulis siswa sekolah dasar, baik secara keseluruhan, aspek, maupun indikatornya, antara sebelum dan setelah perlakuan. Dalam hal ini rata-rata skor setiap aspek dan indikatornya yang diperoleh setelah diberikan *treatment* lebih besar dibanding rata-rata skor setiap aspek dan indikatornya sebelum *treatment*.

## B. Implikasi

Simpulan dalam penelitian ini secara umum bahwa model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) efektif untuk meningkatkan

kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar. Adapun implikasi dari penelitian ini sebagai berikut:

1. Dalam pelaksanaan model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) guru dituntut untuk dapat memahami kondisi, perhatian dan motivasi siswa sehingga pada saat kegiatan pembelajaran berlangsung siswa dapat menerima dengan baik. Suasana yang nyaman dan rileks merupakan hal terpenting dalam menerapkan model pembelajaran sugestopedia.
2. Penggunaan model pembelajaran sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) merupakan pengalaman belajar yang menyenangkan bagi siswa melalui sugesti yang berulang-ulang baik dengan musik, ucapan atau tulisan yang dapat menumbuhkan nilai-nilai karakter siswa, seperti rasa religius, nasionalis, mandiri, tanggung jawab, bekerja sama.

### **C. Rekomendasi**

Berdasarkan kesimpulan tersebut, maka diajukan beberapa rekomendasi sebagai berikut:

1. Model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) efektif untuk meningkatkan kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar, baik secara keseluruhan, aspek, maupun indikatornya, antara sebelum dan setelah perlakuan. Oleh karena itu model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) direkomendasikan kepada guru sekolah dasar untuk membantu mengembangkan kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar.
2. Setelah penelitian model sugestopedia berbasis PPK (Penguatan Pendidikan Karakter) untuk meningkatkan kemampuan menulis puisi siswa sekolah dasar, maka penelitian ini direkomendasikan agar dilaksanakan penelitian sebagai berikut:
  - a) Subjek penelitian ini adalah siswa sekolah dasar. Peneliti selanjutnya dapat memperluas subjek penelitian meliputi, siswa SMP, siswa SMA, dan mahasiswa.

- b) Keterbatasan pada pengembangan instrumen dan implementasi dalam penelitian ini memberikan keleluasan kepada peneliti selanjutnya untuk meneliti tentang sugesti dalam pembelajaran.